



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Programa Provincial de Espacios Comunitarios de Organización Social -ECOS tiene entre sus objetivos garantizar el ejercicio pleno de los derechos de niños, niñas y adolescentes en su contexto social y comunitario a través de acciones centradas en la promoción, prevención y restitución de derechos mediante el fortalecimiento de prácticas territoriales, abordaje comunitario y articulaciones interinstitucionales.

Actualmente se encuentran estructurados bajo la Subsecretaría de Programas Preventivos Comunitarios de la Secretaría de Estado de Niñez, Adolescencia y Familia de Río Negro. A lo largo de la historia reciente han sufrido importantes modificaciones en la estructura organizacional producto de las transformaciones en el área de las políticas públicas sociales.

Prueba de ello es que un 23 de noviembre de 2007 se inaugura en Catriel el Programa ECIS (Espacio Comunitario de Integración Social), motorizado por un Convenio Marco celebrado entre los Ministerios de Salud y Desarrollo Humano y Articulación Solidaria de la Provincia de Río Negro y la Municipalidad de Catriel.

Este primer programa estaba destinado a lxs adolescentes de la localidad, en especial a aquellxs que se encontraran en alguna situación de vulnerabilidad psico-social. Con un pequeño equipo inicial se construyó un diagnóstico de intereses y necesidades de lxs jóvenes de la localidad. También se realizaron encuentros culturales y recitales que permitieron presentar el programa y atraer a muchxs adolescentes y jóvenes al espacio.

Durante aquellos primeros años se brindaron talleres de oficios como metalúrgica, carpintería e instalación eléctrica, además de contar con talleres culturales como música, murga, dibujo y pintura. Brindando contención a una gran cantidad de adolescentes y jóvenes y acompañándoles en la construcción de sus proyectos de vida.

Desde aquel entonces el programa funciona en la casita de calle Sta Rosa 73 de la Ciudad de Catriel, que se ha convertido con los años en un espacio de referencia y pertenencia para muchxs niñxs y adolescentes donde se desarrollan una gran cantidad de actividades artísticas, culturales y educativas.

En el año 2012 se produce una



Legislatura de la Provincia de Río Negro

reformulación del programa por la que pasó a denominarse formalmente ECOS -Espacio Comunitario de Organización Social- y se amplió la franja etaria incorporándose a las niñas y niños como destinatarios del programa.

Bajo un enfoque de derechos y con una lógica profundamente comunitaria y corresponsable con las familias, las acciones del ECOS Catriel se llevan adelante desde una perspectiva preventiva-promocional de derechos de Niños, Niñas y Adolescentes.

Desde ese entonces, el dispositivo ECOS Catriel han realizado una gran cantidad de actividades culturales y recreativas tendientes a promover los derechos de las chicas y chicos. Desplegando distintos tipos de talleres relacionados con el dibujo, la pintura, la música, baile, deportes, apoyo escolar, manualidades, etc. También se motorizan propuestas y talleres en ámbitos comunitarios en los barrios de la localidad y en varios asentamientos y tomas de tierra.

En estos abordajes comunitarios se han llevado adelante acciones de diagnóstico participativo, organización comunitaria, ESI, proyecto de vida, apoyo a la crianza, recreación, derechos, fiestas populares, viajes, campamentos, colonias de vacaciones, etc.

Además del trabajo de sensibilización comunitaria, se desarrollan distintos proyectos interinstitucionales que tienen por objeto el fortalecimiento de las redes locales y el Sistema de Protección Integral, para ello se han conformado mesas de trabajo intersectoriales, la Red Local de las Niñeces y Adolescencias y diversos proyectos de articulación con ETAP, Servicio de Salud Mental Comunitaria, Municipalidad, etc.

En la actualidad, el ECOS Catriel se encuentra trabajando fuertemente en torno a las ideas del derecho al juego y la participación protagónica de lxs más jóvenes. Desde 2019 se vienen realizando dispositivos con adolescentes que buscan promover la escucha y la participación protagónica de lxs adolescentes en ámbitos educativos y comunitarios a través de foros, asambleas, centros de estudiantes y grupos de chicxs.

Muchas de estas acciones encuentran su marco teórico y metodológico en las nociones aportadas por el pedagogo Francesco Tonucci y su proyecto Ciudad de lxs niñxs, promoviendo la participación ciudadana junto al reconocimiento de los derechos políticos de las infancias y adolescencias en la vida en comunidad. Por ello se han desarrollado diversas instancias de sensibilización y formación sobre la



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

participación infantil con referentes de distintos puntos del país.

El compromiso asumido con este lineamiento de acción estratégico llevó a que agentes que revistan en el ECOS Catriel cursen y finalicen la Diplomatura en Participación de Niñxs dictada por SENAF Nación y el proyecto Ciudad de lxs Niñxs.

Como parte de las actividades desplegadas en el último tiempo, con la post-pandemia como contexto histórico ineludible, se puso en marcha Proyecto Cápsula del Tiempo que consistió en que lxs chicxs pudieran realizar producciones que dieran cuenta de las vivencias particulares que supuso el COVID-19 en su etapa de vida.

El día 25 de Noviembre de 2021 se realizó el entierro de la Cápsula del Tiempo con más de mil producciones de chicxs de todas las escuelas y niveles de la ciudad.

Actualmente se encuentran abocados a la implementación de la propuesta Salir a Jugar, que busca garantizar que las chicas y los chicos tengan la ciudad a disposición por un día, recuperando los espacios públicos para disfrutar de su derecho al juego y la recreación. Para ello se coordinan acciones y actividades con el Municipio de Catriel y distintas Instituciones.

Además se encuentran en funcionamiento dos proyectos institucionales denominados "Dispositivo Itinerante de la ESI" que recorre Escuelas Secundarias y el Proyecto "Talleres de Participación Infantil" en la Escuela Primaria Nro. 306.

También vienen desarrollando dos Consejos de Niñxs en la casita del ECOS y en el Merendero Niños Felices y sostienen los talleres de Dibujo y Pintura, Apoyo Escolar y Comunicación para Adolescentes.

En las vísperas de su decimoquinto Aniversario es que este Proyecto busca declarar de Interés Provincial la celebración como reconocimiento a la importante labor que el ECOS Catriel despliega en su comunidad, en pos de la protección de Derechos de Niños, Niñas y Adolescentes.

Por ello,

Autora: Daniela Silvina Salzotto.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés social, comunitario, cultural y educativo, el Decimoquinto Aniversario del Espacio Comunitario de Organización Social (ECOS) de la ciudad de Catriel a celebrarse el 23 de Noviembre de 2022.

Artículo 2°.- De forma.